



Appel à candidature CHAIRE DE PROFESSEUR JUNIOR

Campagne 2025

Intitulé de la CPJ : Le fonds Bruno Latour : questions écologiques et anthropologiques
Section(s) CNU ciblée(s) : 17, 19, 22, 72

[English version of the Junior Professorship context below]

Qu'est-ce qu'une CPJ ?

Les chaires de professeur junior (CPJ) constituent une nouvelle voie de recrutement sur projet de recherche et d'enseignement permettant d'accéder à un emploi titulaire de la fonction publique.

La collaboration avec la personne recrutée sera formalisée par un contrat dit de pré-titularisation. Une convention de recherche et d'enseignement précisera le parcours de titularisation.

Pendant la durée de son contrat, la personne lauréate de la chaire bénéficie d'une décharge d'enseignement de deux tiers de service (64h d'enseignement au lieu de 192h par an), ainsi que d'un financement complémentaire de l'ANR de 200 000 € (crédits de fonctionnement et de personnel).

À l'issue de la période contractuelle et après évaluation de la valeur scientifique et de l'aptitude professionnelle par une commission de titularisation, la personne lauréate de la chaire pourra accéder à un emploi de titulaire dans le corps des professeurs des Universités. La titularisation est subordonnée à un engagement de servir.

Etablissement porteur : Université Bourgogne Europe

Composante d'affectation (localisation) : UFR Sciences Humaines

Laboratoire de rattachement : Laboratoire Interdisciplinaire de Recherche "Sociétés, Sensibilités, Soins" (LIR3S)

Thématique scientifique ERC : Sciences humaines et sociales

Montant du financement associé : La rémunération brute annuelle de l'agent s'élèvera à 41 322 € brut (soit 3 443,50 € brut mensuel). La personne recrutée aura à sa disposition un financement de l'ANR d'un montant de 200 000 €, dont 120 000€ au minimum devront être consacré à de la masse salariale, le reste à du fonctionnement.

Profil de recrutement : *Environmental Studies*

Section(s) CNU :

- 17 (Philosophie)
- 19 (Sociologie, démographie)
- 22 (Histoire et civilisations : histoire des mondes modernes, histoire du monde contemporain, de l'art, de la musique)
- 72 (Epistémologie, histoire des sciences et des techniques)

Mots-clés : Fonds Latour, Anthropocène, Histoire des sciences, Sociologie des sciences, Philosophie des sciences

Diplôme requis : Doctorat

Durée visée : 6 ans

Prise de fonction : le 1^{er} octobre 2025

Calendrier prévisionnel :

- Les inscriptions seront ouvertes du **16 mai (10h) au 17 juin (16h) 2025** sur [l'application ODYSSEE](#).
- Du 30 juin au 15 septembre 2025 : tenue des commissions de sélection (1^{ère} réunion : présélection des dossiers ; 2^{nde} réunion : audition des candidats retenus).
- Les résultats seront publiés sur ODYSSEE le **16 septembre 2025**.

Stratégie de l'établissement et du laboratoire d'accueil :

L'Université Bourgogne Europe, Etablissement Public Expérimental (EPE) créé au 1er janvier 2025 regroupe une université pluridisciplinaire avec santé, des écoles d'art (écoles composantes ENSAD et ESM, ainsi que l'ESAAB de Nevers), deux établissements de soin (CHU de Dijon, CGFL), des écoles d'ingénieurs (ESTP, ESEO, CESI) Le CESI), de commerce (BSB) et deux établissements partenaires (le CROUS BFC et SciencePo Campus de Dijon).

La stratégie Formation et Recherche de l'Université Bourgogne Europe repose sur quatre axes :

- Transitions Technologiques, matériaux intelligents et durables (TTID)
- Terre, Environnement, Aliments et Climats (TEAC)
- Approche systémiques et intégrée de la Santé (ASIS)
- Arts, Culture et humanités dans la société (ArCHus)

Le laboratoire de rattachement de cette chaire est une unité de recherche pluridisciplinaire en SHS, le LIR3S (Laboratoire Interdisciplinaire de Recherche "Sociétés, Sensibilités, Soins") UMR CNRS 7366. Son projet scientifique (<https://lir3s.ube.fr/projet-scientifique/>) est ordonné en trois pôles principaux :

Pôle 1. Cultures, arts et sensibilités

Pôle 2. Dynamiques sociales, environnementales et conflictualités

Pôle 3. Éthique et vulnérabilités, au sein duquel se trouve plus spécifiquement un axe intitulé « bioéthique et vulnérabilités environnementales »

S'y ajoute un atelier d'écologie politique transversal intitulé « Penser les transitions »

Le ou la titulaire de chaire pourra s'intégrer dans les activités du pôle qui conviendra le mieux à son propre projet et pourra participer sans restriction aux activités des autres pôles en fonction de ses perspectives de recherche.

Les disciplines représentées au sein du laboratoire sont l'histoire moderne et contemporaine, l'histoire de l'art, la philosophie, la sociologie, l'anthropologie, l'histoire du droit et la musicologie. Les travaux de recherche concernent les mondes de la culture (formes et pratiques artistiques, pratiques patrimoniales), les mondes et les pratiques populaires (le travail, les organisations syndicales et politiques, les conflits sociaux) et les formes de vulnérabilité des populations humaines (vieillesse, care, handicaps) ainsi que les questions touchant la vulnérabilité de la nature dans lesquelles s'inscrit prioritairement l'activité de la chaire. Cette chaire contribuera également à développer les recherches en *Environmental Studies* et *Science and technological studies* qui se trouvent au croisement des disciplines représentées au sein du laboratoire.

Le ou la titulaire de chaire devra participer activement à la vie du laboratoire en s'engageant dans des

responsabilités diverses (animation d'axes ou des pôles, participation au conseil de laboratoire, organisation de manifestations scientifiques en collaboration avec d'autres chercheurs du LIR3S...)

Nature et objet du projet de recherche :

Le projet « Fonds Bruno Latour : questions écologiques et anthropologiques » vise à la valorisation du fonds d'archives de Bruno Latour en éclairant en particulier les racines et les perspectives de la pensée écologique de cet auteur, en restituant dans une perspective critique les controverses dont son œuvre a fait l'objet et en conservant ce recul critique pour développer des travaux originaux abordant des thématiques ouvertes par l'œuvre de Bruno Latour. Le ou la titulaire de la chaire aura pour tâche de déployer dans ce champ un réseau de chercheurs et de chercheuses (incluant les membres du comité scientifique du Fonds d'archive Bruno Latour). Ce projet, déjà inscrit dans les travaux du LIR3S et d'autres laboratoires en SHS de l'Université Bourgogne Europe, avec l'aide précieuse de la MSH, se concentrera sur les humanités environnementales, montrant la manière dont les questions environnementales ont été appréhendées par l'histoire, l'anthropologie, la sociologie ou la philosophie. Il contribuera à dépasser l'opposition entre nature et culture. En effet, dans un contexte où le monde se trouve soumis à des répercussions anthropiques, les sciences humaines ne peuvent plus être qu'artificiellement distinguées des sciences de la nature, puisque les effets de l'activité humaine ont des répercussions sur son environnement global. L'interrogation sur ces enjeux de l'activité humaine, articulant le local et le global, doit se trouver au centre des projets déployés dans la chaire.

Contact recherche : Pierre Ancet, professeur de philosophie, directeur du LIR3S : pierre.ancet@ube.fr

Nature et objet du projet pédagogique

Le ou la titulaire de la chaire se verra confier des enseignements et des encadrements de travaux, de niveau master et doctorat dans sa discipline de prédilection et pourra intervenir, en fonction de ses intérêts et compétences, en anthropologie, philosophie, sociologie, histoire contemporaine et histoire des sciences et des techniques, susceptibles d'attirer des étudiants internationaux de très haut niveau.

Il ou elle interviendra notamment dans les *graduate programs* ayant pour thème l'écologie et l'anthropocène. Ces *graduate programs* interdisciplinaires peuvent associer aux sciences humaines toutes les disciplines enseignées à l'Université Bourgogne Europe.

La contribution du ou de la titulaire de la chaire pourra fortement dynamiser les thématiques émergentes au sein de ces programmes, tout en ouvrant, par l'intermédiaire de ces collaborations pédagogiques, de nouvelles perspectives de recherche.

Des enseignements plus disciplinaires pourront lui être proposés en fonction de son champ de compétences et d'intérêt. Une participation aux responsabilités pédagogiques et administratives liées aux formations dans lesquelles le ou la titulaire interviendra est attendue.

Contact enseignement : Jérôme Loiseau, professeur d'histoire moderne et directeur adjoint du LIR3S : Jerome.Loiseau01@ube.fr

Conditions requises pour postuler :

Aucune condition d'âge ou de nationalité n'est requise pour candidater.

Les candidat.e.s doivent être titulaires d'un doctorat ou d'un diplôme dont l'équivalence est reconnue par le conseil académique restreint de l'université, selon la procédure fixée au 1°) de l'article 5 du décret 2021-1710 du 17 décembre 2021.

Si vous avez un diplôme de doctorat émis par un établissement étranger (PHD ou équivalent), l'équivalence de votre diplôme avec celle d'un doctorat sera évaluée par le conseil académique restreint de l'université, sur la base de l'avis de deux rapporteurs dont au moins un extérieur à l'UBE. En cas d'examen défavorable de l'équivalence de votre diplôme, votre candidature sera déclarée irrecevable.

Constitution de votre dossier de candidature

Conformément aux dispositions de [l'arrêté du 6 février 2023](#), la liste des pièces à joindre au dossier de candidature est la suivante :

- a) Une **pièce d'identité avec photographie** ;
- b) Une pièce attestant de la possession d'un **doctorat**, tel que prévu à l'article L. 612-7 du code de l'éducation, ou d'un diplôme, titre ou qualification dont l'équivalence est reconnue selon la procédure fixée au 1° de l'article 5 du décret du 17 décembre 2021 susvisé ;
- c) Le **rapport de soutenance du diplôme produit**, ou une attestation de l'établissement certifiant qu'aucun rapport de soutenance n'a été établi ;
- d) Une **présentation analytique des travaux**, ouvrages, articles, réalisations et activités en lien avec le profil du poste visé en mentionnant ceux que le candidat a l'intention de présenter à l'audition ;
- e) Un exemplaire de chacun des travaux, ouvrages, articles et réalisations mentionnés dans la présentation analytique et que le candidat a l'intention de présenter à l'audition, **sans excéder six documents**.

Traduction des documents en langue étrangère :

Les documents administratifs ainsi que le rapport de soutenance rédigés en tout ou partie en langue étrangère **doivent être accompagnés d'une traduction en langue française** dont le candidat atteste la conformité sur l'honneur. La traduction de la présentation analytique est facultative et les travaux, ouvrages, articles et réalisations en langue étrangère peuvent être accompagnés d'un résumé en langue française.

Sont considérés comme documents administratifs :

- Diplômes
- Rapports de soutenance ou, si la thèse de doctorat a été soutenue dans une université étrangère qui n'établit pas de rapport de soutenance, attestation de l'établissement certifiant qu'aucun rapport de soutenance n'a été établi
- Attestations ou justificatifs liés au dossier

Le dépôt de votre dossier de candidature et la clôture des inscriptions

L'ensemble de ces documents doit être déposé en version numérique. Vous devez veiller à déposer votre dossier de candidature complet sur le site Galaxie **avant 17 juin 2025 à 16 heures**, heure de Paris.

Tout dossier incomplet ou arrivé hors délai sera rejeté. Aucune pièce ne pourra être ajoutée au dossier de candidature après la date limite de dépôt.

A LIRE ATTENTIVEMENT :

Dans le cadre du concours de la fonction publique, le dossier de candidature doit être déposé complet sur l'application ODYSSEE.

Aucune relance ne sera effectuée en cas de dossier incomplet.

Il appartient aux candidats de vérifier que leur dossier comporte toutes les pièces requises avant soumission. Tout dossier incomplet sera automatiquement écarté et ne pourra faire l'objet d'une régularisation ultérieure.

Modalités d'organisation des auditions

Seuls seront convoqués à l'audition les candidats préalablement sélectionnés sur dossier par la commission de sélection mentionnée à l'article 9 du [décret 2021-1710 du 17 décembre 2021](#). La composition de la commission est rendue publique sur le [site internet de l'UBE](#) avant le début de ses travaux.

[English version of the Junior Professorship context below]

CPJ Title: The Bruno Latour Collection: Ecological and Anthropological Questions
Targeted CNU Section(s): 17, 19, 22, 72

What is a CPJ?

Junior Professorships (CPJ) represent a new recruitment path based on a research and teaching project, leading to access to a permanent position in the civil service.

The collaboration with the recruited person will be formalized by a pre-tenure contract. A research and teaching agreement will specify the path to tenure.

For the duration of their contract, the chair holder benefits from a two-thirds teaching release (64 hours of teaching instead of 192 hours per year), as well as additional funding from the ANR of €200,000 (operating and personnel funds).

At the end of the contract period, and after evaluation of their scientific merit and professional aptitude by a tenure committee, the chair holder will be able to access a permanent position in the university professorial corps. Tenure is subject to a commitment to serve.

Host institution : Université Bourgogne Europe

Assignment component (location): UFR Sciences Humaines

Related laboratory: Laboratoire Interdisciplinaire de Recherche "Sociétés, Sensibilités, Soins" (LIR3S)

ERC Scientific theme: Sciences humaines et sociales

Amount of associated funding : The employee's gross annual salary will be €41,322 gross (i.e., €3,443.50 gross monthly). The recruited person will have access to ANR funding in the amount of €200,000, of which at least €120,000 must be allocated to payroll and the remainder to operating expenses.

Recruitment profile: *Environmental Studies*

CNU section(s):

- 17 (Philosophy)
- 19 (Sociology, Demography)
- 22 (History and Civilizations: History of the Modern World, History of the Contemporary World, Art, Music)
- 72 (Epistemology, History of Science and Technology)

Keywords : Latour Fund, Anthropocene, History of Science, Sociology of Science, Philosophy of Science

Required degree : Doctorate / PhD

Targeted duration : 6 years

Start date : October 1, 2025

Provisional Schedule:

- Registration will be open from May 16 (10 a.m.) to June 17 (4 p.m.), 2025, on the [ODYSSEE app](#).
- From June 30 to September 15, 2025: Selection committee meetings (1st meeting: pre-selection of applications; 2nd meeting: interview of successful candidates).
- Results will be published on ODYSSEE on September 16, 2025.

Strategy of the host institution and laboratory :

The Université Bourgogne Europe, an experimental public establishment (EPE) created on January 1, 2025, brings together a multidisciplinary university with health, art schools (component schools ENSAD and ESM, as well as ESAAB in Nevers), two healthcare establishments (CHU in Dijon, CGFL), engineering schools (ESTP, ESEO, CESI), business schools (BSB) and two partner establishments (CROUS BFC and SciencePo Campus in Dijon).

The University Bourgogne Europe's research strategy is based on four key areas:

- Technological Transitions, Intelligent and Sustainable Materials (TTID)
- Earth, Environment, Food and Climate (TEAC)
- Systems and Integrated Approaches to Health (ASIS)
- Arts, Culture and Humanities in Society (ArCHus)

The Chair's laboratory is a multi-disciplinary research unit in SHS, the LIR3S (Laboratoire Interdisciplinaire de Recherche "Sociétés, Sensibilités, Soin") UMR CNRS 7366. Its scientific project (<https://lir3s.ube.fr/projet-scientifique/>) is organized into three main poles:

1. Cultures, arts and sensibilities
2. Social, environmental and conflict dynamics
3. Ethics and vulnerabilities, which includes a special section on "bioethics and environmental vulnerabilities".

There is also a cross-disciplinary political ecology workshop entitled "Thinking about transitions".

The holder of the chair will be able to integrate himself/herself in the activities of the pole most suited to his/her project and will be able to participate fully in the activities of the other poles according to his/her research perspectives.

The disciplines represented within the laboratory are modern and contemporary history, art history, philosophy, sociology, anthropology, history of law and musicology. Research focuses on cultural worlds (artistic forms and practices, heritage practices), popular worlds and practices (labour, trade union and political organisations, social conflicts) and forms of vulnerability of human populations (ageing, care, disability), as well as issues related to the vulnerability of nature, which will be the main focus of the Chair's activities. The Chair will also contribute to the development of research in Environmental Studies and Science and Technology Studies, which are at the intersection of the disciplines represented in the Laboratory.

The chairholder will be expected to play an active role in the life of the Laboratory by taking on a wide range of responsibilities (coordinating axes or poles, participating in the Laboratory Council, organizing scientific events in collaboration with other LIR3S researchers, etc.).

Nature and purpose of the research project:

The project "Fonds Bruno Latour: questions écologiques et anthropologiques" aims to enhance the value of Bruno Latour's archives, in particular by shedding light on the roots and perspectives of this author's

ecological thought, by restoring a critical perspective on the controversies to which his work has been subjected, and by maintaining this critical distance in order to develop original works on the themes opened up by Bruno Latour's work. The chairholder will be responsible for setting up a network of researchers in this field (including members of the Scientific Committee of the Bruno Latour Archive Fund). This project, which is already part of the work of the LIR3S and other humanities and social sciences laboratories of the Université Bourgogne Europe, with the invaluable support of the House of Human Sciences (MSH), will focus on the environmental humanities, showing how environmental issues have been addressed by history, anthropology, sociology or philosophy. It will help to overcome the opposition between nature and culture. Indeed, in a context where the world is subject to anthropic impacts, the human sciences can no longer be artificially separated from the natural sciences, since the effects of human activity have repercussions on the global environment. Questioning these issues of human activity, articulating the local and the global, must be at the heart of the projects developed in the Chair.

Research contact: Pierre Ancet, professor of philosophy, director of LIR3S: pierre.ancet@ube.fr

Nature and purpose of the teaching project:

The chairholder will be responsible for teaching and supervising Masters and PhD-level work in their chosen discipline and may, depending on their interests and skills, be involved in anthropology, philosophy, sociology, contemporary history and the history of science and technology, all of which are likely to attract high-calibre international students.

In particular, he or she will be involved in graduate programmes (new interdisciplinary courses) focusing on ecology and the Anthropocene. These graduate programmes can combine the human sciences with all the disciplines taught at the Université Bourgogne Europe.

The chairholder's contribution could provide a major boost to the emerging themes within these programmes, while opening up new research perspectives through teaching collaborations.

More disciplinary teaching may be offered, depending on the chairholder's skills and interests. Participation in pedagogical and administrative responsibilities related to the training courses in which the holder will be involved is expected.

Teaching contact: Jérôme Loiseau, professor of modern history and deputy director of LIR3S: Jerome.Loiseau01@ube.fr

Application Requirements:

There are no age or nationality requirements to apply.

Candidates must hold a doctorate or a degree whose equivalence is recognized by the university's restricted academic council, according to the procedure set out in Article 5, paragraph 1 of Decree 2021-1710 of December 17, 2021.

If you hold a doctoral degree issued by a foreign institution (PHD or equivalent), the equivalence of your degree with that of a doctorate will be assessed by the university's restricted academic council, based on the opinion of two reviewers, at least one of whom is external to the UBE. **If the equivalence of your degree is negative, your application will be declared inadmissible.**

Compiling your application

In accordance with the provisions of the [decree of February 6, 2023](#), the list of documents to be included with your application is as follows:

- a) A **photo ID**;
- b) A document attesting to the possession of a **doctorate**, as provided for in Article L. 612-7 of the French Education Code, or a diploma, title, or qualification whose equivalence is recognized according to the procedure set out in Article 5, paragraph 1, of the aforementioned decree of December 17, 2021;
- c) The **defense report for the diploma** produced, or a certificate from the institution certifying that no defense report was prepared;
- d) An **analytical presentation** of the work, books, articles, achievements, and activities related to the profile of the position sought, mentioning those that the candidate intends to present at the interview;
- e) A **copy of each of the works**, books, articles and achievements mentioned in the analytical presentation and which the candidate intends to present at the hearing, without exceeding six documents.



Translation of documents in a foreign language:

Administrative documents and the defense report written in whole or in part in a foreign language **must be accompanied by a translation into French**, the conformity of which the candidate certifies on their honor. Translation of the analytical presentation is optional, and assignments, books, articles, and other publications in a foreign language may be accompanied by a curriculum vitae in French.

Recommended administrative documents include:

- Diplomas
- Defense reports or, if the doctoral thesis was defended at a foreign university that does not prepare a defense report, a statement from the institution certifying that no defense report was prepared
- Certificates or supporting documents related to the application

Submitting your application and the registration deadline

All of these documents must be submitted digitally. You must ensure that your complete application is submitted to the Galaxie website **before May 13, 2024, at 4:00 PM, Paris time**.

Any incomplete application or application that arrives after the deadline will be rejected. No documents may be added to the application after the submission deadline.

PLEASE READ:

For the civil service competitive examination, the application must be submitted in full via the ODYSSEE application.

No follow-up will be sent in the event of an incomplete application.

It is the applicant's responsibility to verify that their application includes all the required documents before submission. Any incomplete application will be automatically rejected and will not be subject to subsequent adjustments.

Auditions Organization Procedures

Only candidates previously selected based on their application by the selection committee mentioned in [Article 9 of Decree 2021-1710](#) of December 17, 2021, will be invited to the hearing.

The composition of the committee is made public on the [UBE website](#) before its work begins.